

Manuel Maldonado Denis, Puerto Rico y Estados Unidos:
emigración y colonialismo. México: Editorial
Siglo XXI, 1976

En este ensayo el profesor Manuel Maldonado Denis se propone presentarnos un análisis sociohistórico de la emigración puertorriqueña. Justifica su trabajo señalando que el proceso de emigración a los Estados Unidos fue quizás el acontecimiento más importante para el destino de Puerto Rico. Debido a la magnitud de este hecho histórico el autor sostiene que la historia social de Puerto Rico debe reexaminarse tomando en cuenta este fenómeno y sus consecuencias.

Desde una perspectiva marxista pretende interpretar el fenómeno de la emigración señalando que existen dos focos de acción simultáneos, los puertorriqueños en la colonia y en la metrópoli. Como punto de partida para su análisis toma como base que la producción social de los hombres corresponde a una determinada fase del desarrollo de sus fuerzas productivas materiales. A esta tesis marxiana le añade el hecho de que en Puerto Rico el dominio del sistema es exterior al espacio dominado. Por lo tanto, la relación colonial es lo que le da sentido a todo el proceso.

La tesis central de la obra sustenta que la emigración de los puertorriqueños a los Estados Unidos, y aun su retorno, no es un fenómeno social fortuito ni accidental sino algo profundamente engendrado al modo de producción capitalista colonial. Que la emigración ha sido parte integral de toda la estrategia de desarrollo dependiente, protagonizado éste por el gobierno de Puerto Rico y cuya mas acabada expresión durante los últimos treinta años lo ha sido Fomento Económico.

A través del desarrollo de su ensayo nos demuestra, razonablemente, la relación entre la emigración, el desempleo, la superpoblación y el control de

la natalidad, vistos éstos, no como fenómenos aislados, sino como parte de la totalidad orgánica que es la sociedad puertorriqueña.

Nos señala de manera certera que la transformación de las formaciones sociales en Puerto Rico, pasa de una asentada sobre la agricultura a otra asentada sobre la industria. Esto se debe a las necesidades y demandas de la economía de la metrópoli capitalista. Dentro de este ciclo de transformaciones se va cimentando un tráfico humano que responde a las contracciones y expansiones de la economía capitalista.

Desde los comienzos de su ensayo establece claramente sus propósitos sin rodeos ni tapujos. Considero que dentro de las limitaciones señaladas por el autor y desde el marco teórico conceptual marxista logra con claridad meridiana justificar su tesis central debido a lo siguiente: Todos sus postulados e ideas principales y secundarias están debida y razonablemente sustentadas con datos y hechos históricos, estudios y trabajos afines al tema, más catorce apéndices estadísticos. Se nota claramente que el autor ha tratado de colocar los hechos de la manera más simple dentro del complejo lenguaje marxista para que los lectores entendamos. Sus interpretaciones son claras y precisas, a todos los efectos nos ha explicado sus causas.

Entiendo que su concepto de la historia como tal es según lo describí en la reseña sobre Puerto Rico: una interpretación histórico-social, que ha permanecido casi estático en Puerto Rico y Estados Unidos emigración y colonialismo. Sin embargo debo señalar que su enfoque ensayista, a través del tiempo transcurrido entre las dos obras citadas, se ha acercado teóricamente a la perspectiva marxista. En la interpretación históricosocial su análisis lo lleva, en ocasiones, a ver el desarrollo de la historia puertorriqueña en términos de personalidades. Por otra parte el papel que juega el individuo en su libro sobre la emigración parece palidecer un tanto frente a las realidades

económico-sociales, debido a que dentro del marco conceptual marxista el modo de producción de la vida material, cuando se convierte en hegemónico, condiciona el proceso de la vida y producción social. En otras palabras, Maldonado Denis se aleja del patrón interpretativo tradicional que hacía girar el desenvolvimiento colectivo nacional sobre el eje central de nuestras figuras próceres y apunta con su pluma hacia clases anónimas del país. Estos aspectos que forman parte del materialismo dialéctico y el materialismo histórico podrían ser parte de un próximo análisis, aplicado a Puerto Rico tomando como base los dos ensayos mencionados.

(RAMON E. MIRANDA)
UNIVERSIDAD DE PUERTO RICO
PONCE